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西黄城根北街是北京一条不那么宽敞的
马路，靠近西四北大街路口，有一家主营挂
历销售的小商店隐藏在灰砖之中。这家不到
30 平方米的小商铺，被很多老顾客称为北京

“最后的挂历小店”。
现年72岁的金安光大爷是这家店的主人。

据金安光介绍，他已经守了这家店快40年。“从
改革开放之后咱就干，一直坚持到现在。”

上世纪 80年代初，金安光家里人开始做
生意，当时办营业执照要手写申请书，写自
己开店是为了“繁荣市场，搞活经济，支持
国家建设”。小店开业的时候，没办仪式，没
有鞭炮和花篮，只做了个白底黑字的竖挂招
牌。金大爷和他的这家挂历小店由此见证了
改革开放40年的繁华气象。

后来，街道一天比一天热闹宽敞起来。
“改革开放以后，大街上全是做生意的，开饭
馆的、开旅店的、卖工艺品的、搞装修的。
能挣钱的都出来挣钱了，谁愿意受穷啊？”金
安光回忆，挂历当红时，很多单位都是集体
批量采购，“都是一卡车那么买，那一车好
几百本呢，都是送人用的。那时候每本挂历
卖 10 块钱，虽然一个月工资也就 30 块钱左
右，很多人也来买。90 年代前后，每年能卖
1万本。”

从前买挂历的人多，挂历店也多。到
2000 年左右，挂历行业渐渐变得不再景气。
如今，随着手机、电子万年历等走进千家万
户，来买挂历的人越来越少，也很少有人专
门开挂历店了。

挂历市场在变，挂历封面题材也在变。
从最开始的各地风光景色，到后来出现

了世界名车，时装模特封面的挂历也曾风靡
一时。现在则是生肖类和花卉类封面的挂历
最好卖。

时光流转 40年，许多昔日挂历上令人心
驰神往的美好事物走进了寻常生活，那些流
行的挂历图案也就慢慢淘汰了。“比如名车系
列，过去汽车少，家里挂着稀罕，现在满大
街跑奥迪，谁还挂，多磕碜啊。”金安光说。

挂历小店紧邻西四，地处繁华闹市，如
果把店面盘出去，光靠租金或许会比亲自卖
挂历更省心，赚得也更多，可是金安光并不
在乎。他说，客户大多是老主顾，以前街坊

邻居买，后来部分邻居搬家后，仍有人特意从远处过来买。
“有些顾客特意从丰台、昌平等地过来，还有的老人，自己走不动了，

就叫闺女开车来买。”金安光印象较深的是一位大学的退休教授，“他每
年还在坚持到店里买挂历送人，多的时候能买四五十本，都是送人用。”

在挂历店里，时间不是按照分钟和天来计算，而是按“年”来计
算。每年年末，对于离店的顾客，金安光都会稍上一句“明年见”。对于
许多上了年纪的老客户而言，挂历店里的“一年一会”饱含了老友之间无
声的祝福。

如今，金安光认为自己的店也是京城“老字号”，代表的是一种民
俗。他梦想有朝一日能够开一家挂历博物馆，就开在小店里。为此，
他已经攒了一些老物件，一些年代久远的年份挂历、不多见的老台
历、特殊工艺的挂历。“现在就是发愁家里地方太小，这么多挂历挂不
开。”金安光搓着手说。

“在法国读了 5 年的书，我给老家写了 5 年的
信，加起来有一百来封。”1982 年，老家在河北省易
县的孙宝启作为国家公派留学生到法国读研究生。
北京市农林科学院孙宝启教授是我国 1977 年恢复
高考后的第一批大学生，1978年3月，他走进了华北
农业大学，也就是今天中国农业大学的前身。

“我是改革开放的受益人。”孙宝启说。然
而改革开放之初，中国民众通讯方式单一，对
于海外游子来说，写信是他们与家人保持联系
的唯一方式。

“寄过去最快要一周，最慢要半个月左右。父
母收到信后，一定会给我回信。这一来一回就是
半月二十天。”孙宝启对本报说，由于父母不会写
法语，他每次都会把写好自己地址的信封连同信
件一同寄回国内，这样父母回信时，就可以直接
把信放进信封，贴好邮票再寄回来。

“那个时候，法国寄国内的资费是 1.4 法郎，
国内寄法国是8毛钱。不管是我寄回国内的邮票还

是国内寄到法国的邮票都相当抢手，总是有人想
着办法来要然后进行收藏。”孙宝启回忆道。小小
信件联结起相隔万里的游子与家人，一纸书信记
录着“字字抵万金”的时代。

上世纪 90 年代以后，固定电话逐渐在国内发
展起来，接儿女打来的越洋电话是很多家庭安装
固定电话的目的之一。但由于越洋电话费很高，
有些身在海外的孩子会和父母商量好，如果电话
响三声就挂断，说明一切都好，电话铃声就用来
报个平安；如果电话一直响，就说明有事要说，
父母一定要接。

随着改革开放的不断深入，中国经济社会生活
发生了巨大的变化，从固定电话到大哥大到普通手
机再到智能手机，人们的通信方式经历了几次飞
跃。如今，海外留学生与家人的联系方式正在呈现
多元化的发展趋势，随时随地与国内取得联系已成
为现实。

“我和家人基本上都是通过微信联系，没有任

何距离感。”去年到法国留学的“90后”青年小齐
经常在微信上和家人分享自己在国外的学习生活
情况，时不时还会发起家庭视频，有时在学习上
遇到困难，还会直接用微信语音打给国内的同学
求助。外出旅游时，她也喜欢将随手拍摄的场景
发到家庭群里给爸爸妈妈看，“这样我特别开心，
爸爸妈妈看到我的状态，也就放心了。如果真有
急事，我会直接给爸爸妈妈打电话，非常方便，
唯一要考虑的就是时差问题。”

通信方式的改变体现着中国科技创新取得的
迅猛进展。“现在，我们生活的方方面面都受益
于科技的进步，人们之间的沟通更加高效便捷，
可谓是科技造福人类。”在采访最后，孙宝启感
慨道。

跨洋联系靠书信的年代已然过去，越洋电话
的成本也越来越低，全世界范围内高速发展的网
络技术服务为各类通信软件的应用提供了保障，
哪怕人们身在国外，也能时刻感受到家的温暖。

南非国家科学与工业理事会主席
托克扎尼·马约齐是世界知名的系统优
化专家。2018 年，他与浙江省湖州市
吴兴区的旺能环境股份有限公司达成
长期合作，将结合旺能垃圾发电厂的
实际需求，开发新鲜水回用和污水循
环处理最优膜系统，打造业界样板工
程，为中国垃圾发电行业的渗沥液处
理最优膜设计作出示范。

近年来，吴兴区积极探索海外人
才创新创业的离岸模式，促进一大批
人才和创新资源向吴兴汇集，为产业
转型升级提供强大动力。区委常委、
组织部长朱剑梁表示，该区抢抓国家
重点战略，以数字经济、高端装备、
节能环保等产业为主线，沿“一带一
路”积极拓展海外引才合作圈，引进
集聚了一批具有前瞻性、引领性和跨
领域融合创新能力的国际一流人才和
团队，有效推动了海外高端人才与区
域产业的深度融合。

目前，吴兴区已先后邀请智能装
备、金属新材、节能环保等领域的 20
余名海外院士专家赴吴兴考察对接，
成功引进海内外院士6名、国家“千人
计划”人才5名、省“千人计划”人才
7 名、省“海外工程师”8 名。其中 4
名海外院士专家已与区内久立、东
尼、美欣达等行业龙头企业达成长期
合作。

久 立 集 团 与 英 国 皇 家 工 程 院 院
士、利兹大学教授安妮·内维尔的合
作，不仅为该公司解决油气管道抗腐
蚀性能提升等技术瓶颈问题注入了新
动力，还进一步推动了英国利兹大学
与久立集团合作共同建立久立-英国海
外研究院。“我们共同组建研发团队承
担抗腐蚀汽油管道研发项目，这对企
业提升产品市场竞争力具有重要意

义。”久立有关负责人说。
世界知名的电化学领域专家肯

尼斯·奥佐门纳担任了区内企业东尼
的首席科学家，主持建立东尼电子
储能研究中心，将通过组建研发团
队联合攻关，争取在3年内研发出高
能量锰基锂离子电池及相关产品，
目标直指“国际上首家实现锰基锂
离子电池量产的企业”。

南非茨瓦尼科技大学终身教授
杜升之，在该区埭溪镇的浙江德马
科技股份有限公司当起了技术总
监，主导开发产业化物流机器人路
径规划与多机器人协作技术，同时
为生产流程和终端产品引入人工智
能技术。企业负责人表示，这一技
术人才的引入，将推动企业在物流
机器人等高端技术应用领域的转型
升级。

在 海 外 人 才 积 极 赴 吴 兴 “ 献
智”的背后，是该区对海外人才离
岸创新创业模式的探索。

据 区 委 人 才 办 有 关 负 责 人 介
绍，该区依循全球产业布局，在美
国硅谷、英国伦敦、南非比勒陀利
亚等地建立海外引才工作站。同
时，聚焦市场化海外引智，与海外
人才网、海邦人才基金、南非金雅
迪国际交流服务中心、乌克兰聚英
科技人才推广等一批知名海外引才
机构建立常态化合作关系。该区还
鼓励并支持区内企业、科研机构、
社会组织及个人在美国、英国、德
国、日本、南非等国家建立海外研
发基地、开放实验室、科技孵化
器、技术转移中心等离岸创新创业
基地，主动对接并达成与南非金雅
迪国际交流服务中心，共建吴兴区
南非海外孵化器项目合作。

改革开放之初，通讯方式单一，写信是海外游子与家人保持联系的唯一方式

5 年 百 来 封 跨 洋 信
叶晓楠 刘梦悦

习近平总书记在庆祝改革开放
40 周年大会上的讲话，系统回溯和
总结了过去 40 年来，包括生态文明
领域在内的整个体制改革的历程、
取得的成效、积累的经验，并提出
了下一步深化改革的目标要求。

改革开放 40 年来，中国从解决
自身经济社会发展所面临的实际问
题出发，积极借鉴和学习世界各国
资源环境保护和可持续发展的经
验，探索实现资源节约、环境友好
现代化发展的制度，与时俱进地部
署和实施一系列节约资源、保护环
境、促进人与自然和谐共生、实现
经济发展与生态环境保护双赢的政
策措施。

尤其中共十八大以来，以习近平
同志为核心的党中央高度重视生态
文明体制改革，坚持问题与目标导
向，勇于实践，敢于创新，推动生
态文明改革和建设重大实践取得累
累硕果——生态文明制度体系加快
形 成 ， 主 体 功 能 区 制 度 逐 步 健
全，节能减排取得重大进展，重
大 生 态 保 护 和 修 复 工 程 进 展 顺
利，生态环境治理明显加强，积
极参与和引导应对气候变化国际
合作，中国人民生于斯、长于斯
的家园更加美丽宜人！

这些成就的取得为进一步推动
生态文明体制改革与生态文明建设
奠定了坚实基础，但挑战同时存
在。我们必须清醒地认识到，当前
中国生态文明建设总体上仍是经济
社会发展的短板，资源浪费、环境
污染、生态破坏等问题尚未从根本
上得到解决，面临的形势依然非常
严峻。改革过程必然是渐进的、艰
巨的，新老问题交织在一起。生态
文明体制改革还有不少难关要过，
还有不少硬骨头要啃，还有不少顽
瘴痼疾要治。这些问题的解决成为
继续深化生态文明体制改革的目
标，也是动力。

“行之力则知愈进，知之深则
行愈达”。习近平总书记在庆祝改
革开放 40 周年大会上指出，改革
开放 40 年积累的宝贵经验是党和
人民弥足珍贵的精神财富，对新
时代坚持和发展中国特色社会主
义有着极为重要的指导意义，必
须倍加珍惜、长期坚持，在实践
中不断丰富和发展。生态文明体
制改革亦是如此。改革开放 40 年
来，中国资源环境保护和生态文
明 体 制 改 革 始 终 坚 持 党 的 领 导 ，
充分发挥党对生态文明建设的引
领作用；坚持不断发挥与强化制

度优势，用最严格的制度、最严
密的法治保护生态环境；坚持以
人民为中心，不断满足人民对美
好物质生活和美好生态环境的向
往；坚持强化顶层设计，兼顾全
面推进和试点示范；坚持主动作
为和国际合作相结合，共谋全球
生态文明建设之路等。

“不忘初心，牢记使命”。展望
未来，在习近平新时代中国特色
社会主义思想的指引下，中国将
继 续 深 入 推 进 生 态 文 明 体 制 改
革 ， 进 一 步 加 快 生 态 文 明 建 设 ，
在一个 14 亿人口大国实现现代化
的过程中，满足人民日益增长的
优美生态环境需要，实现人与自
然和谐共生和建设美丽中国的宏
伟目标，这是全体中国人民对自
身命运的热切期盼，也是对全人
类永续发展的庄严承诺。

（作者分别为国务院发展研究中
心资源与环境政策研究所副研究
员、研究员）
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将生态文明体制改革进行到底
李维明 高世楫
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图①：北京市农林科学院孙宝启当
年的越洋信件。 受访者提供

图②：“伟大的变革——庆祝改革开
放 40 周年大型展览”于 2018 年 11 月 13
日在国家博物馆开幕。展览上，一些带
着时光印记的展品引人注目。

图为一名参观者在观看怀旧磁带墙。
新华社记者 李 鑫摄

图③：2018年12月14日，由人民日
报新媒体中心发起的致敬改革开放 40
周 年 创 意 体 验 馆 ——“时光博物馆”

（上海站） 开馆。漫步展馆，仿佛秒回记
忆中的那个年代，40 年来时代变迁的魅
力尽展。

图为“时光博物馆”上海站现场。
郭 磊摄 （人民视觉）
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